

Die tatkräftige Teilnahme an der ständigen stabilen und harmonischen Entwicklung der gesamten sozialistischen Gesellschaft ist zugleich der Prozeß, in dem die Werktätigen der Deutschen Demokratischen Republik die politischen und wirtschaftlichen Zusammenhänge ihrer Tätigkeit mit der Gesamtentwicklung erkennen. Hier reifen ihre Fähigkeiten zur Mitwirkung bei der Leitung des Staates und der Wirtschaft heran. Deswegen besteht ein Hauptziel der wissenschaftlichen Führungstätigkeit durch die Partei der Arbeiterklasse und den sozialistischen Staat darin, den Werktätigen die objektiven gesellschaftlichen Erfordernisse in der Produktion und in den anderen Bereichen bewußt zu machen, und zwar hauptsächlich durch die aktive Beteiligung der Bevölkerung an der Verwirklichung der einheitlichen Staatspolitik.

*Diese gesamtgesellschaftliche Aufgabenstellung durchdringt auch die Arbeit der Untersuchungsorgane. Ihre Erfüllung erfolgt mit den für die Tätigkeit der Untersuchungsorgane spezifischen Mitteln und Methoden.* So kommt es im Rahmen des Ermittlungsverfahrens darauf an, alle Straftaten, einschließlich ihrer Ursachen und Bedingungen, unter sachkundiger und differenzierter Mitwirkung der Werktätigen aufzuklären. Indem die Mitarbeiter der Untersuchungsorgane den im Ermittlungsverfahren mitwirkenden Werktätigen und darüber hinaus allen durch das Verfahren angesprochenen Menschen helfen, die untersuchte Straftat in ihren Zusammenhängen als ein Hemmnis der gesellschaftlichen Entwicklung zu erkennen, und indem sie zeigen, wie solche Widersprüche zu überwinden sind, vereinigen die Untersuchungsorgane ihre kriminalistische und prozessuale Tätigkeit mit der Lösung der politischen, ökonomischen und kulturellen Aufgaben bei der Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft. Der im Ermittlungsverfahren vor sich gehende Kampf gegen Undiszipliniertheit, Rückständigkeit, Gesellschafts Widrigkeit usw. ist eine der vielen Methoden, mittels derer die Werktätigen zu sozialistischer Bewußtheit geführt werden. Die so bewirkte Aufklärung und Erziehung der Menschen zu gesellschaftsgemäßigem Verhalten setzt schöpferische Potenzen frei, die sich in neuer Initiative und Aktivität in allen Lebensbereichen — insbesondere in der Produktion — äußern und das Entwicklungstempo des sozialistischen Aufbaus erhöhen.

*Die gesellschaftliche Wirksamkeit des Ermittlungsverfahrens und dessen positiver Beitrag zur sozialistischen Menschenführung hängen in erster Linie davon ab, ob das Untersuchungsorgan die Wahrheit über die Straftat, ihre Ursachen und Bedingungen und die Persönlichkeit des Beschuldigten bzw. über die Unbegründetheit der mit der Einleitung des Ermittlungsverfahrens erhobenen Beschuldigung festgestellt hat* Die Feststellung der Wahrheit über das